

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1853 \(4 mars - 31 décembre\) : La Russie face à l'Europe](#)[Item](#)30. Val Richer, Lundi 11 juillet 1853, François Guizot à Dorothée de Lieven

30. Val Richer, Lundi 11 juillet 1853, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : Guizot, François (1787-1874)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les mots clés

[Bonaparte, Charles-Louis-Napoléon \(1808-1873\)](#), [Circulation épistolaire](#), [Diplomatie](#), [Diplomatie \(Angleterre\)](#), [Diplomatie \(France-Angleterre\)](#), [Discours autobiographique](#), [Enfants \(Benckendorff\)](#), [Guerre](#), [Nicolas I \(1796-1855 : empereur de Russie\)](#), [Politique \(Internationale\)](#), [Réseau social et politique](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date1853-07-11

Editeur de la ficheMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

LangueFrançais

Cote3528, AN63 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 16

Nature du documentLettre autographe

Supportcopie numérisée de microfilm

Etat général du documentBon

Localisation du documentArchives Nationales (Paris)

Transcription

30 Val Richer, Lundi 11 Juillet 1853

Je suis charmé que Hübner et Hatzfeld vous rassurent, quoiqu'ils n'y réussissent

guère. Leur avis vaut bien quelque chose, car ils seraient certainement très effrayés s'ils n'étaient pas tranquilles.

La lettre de votre correspondant est vive ; et cela m'a plu. J'aime qu'on soit capable de passion en gardant, son jugement libre et sain. Mais rien ne prouve mieux que cette lettre dans quelle mauvaise affaire vous êtes engagés là, et mal engagés ; vous faites entrevoir, comme dernier moyen à votre usage, le soulèvement // des chrétiens et la destruction de l'Empire Ottoman, c'est-à-dire la révolution en Orient. Voilà donc l'Europe entre deux révolutions, celle d'Orient qui est dans vos mains et que vous feriez au besoin, et celle d'Occident qui est dans les mains de l'Empereur Napoléon, et qu'il ferait sans doute aussi vous voyez bien qu'il faut absolument sortir de la voie qui mène là. Ce n'est pas une situation digne de votre Empereur. Il ne peut pas pratiquer une politique telle qu'elle puisse le mettre dans la nécessité de devenir un révolutionnaire.

Certainement on croit toujours, à Londres, qu'on arrivera à une solution pacifique. Le renvoi répété de la discussion dans les deux Chambres prouve plus que les prédictions de Greville. Voilà du reste l'entente cordiale de la France et de l'Angleterre solennellement déclarée par Lord Palmerston. Je ne me refuse pas le plaisir d'un retour sur moi-même ; si je n'ai pas réussi à fonder la monarchie de 1830, j'ai bien réussi du moins à fonder sa politique extérieure, car elle lui survit et se maintient à travers toutes les révolutions, démocratiques, ou impériales. // Avez-vous des nouvelles de votre fils Alexandre est-il remis de son indisposition ?

10 heures et demie

Le facteur ne m'apporte de lettres de nulle part. C'est rare. Adieu. Adieu. J'espère que vous avez, comme moi, retrouvé le beau temps. G.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 30. Val Richer, Lundi 11 juillet 1853, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1853-07-11

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 01/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/4847>

Informations éditoriales

Date précise de la lettreLundi 11 juillet 1853

DestinataireBenckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destinationEms

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionVal-Richer (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 03/10/2022 Dernière modification le 18/01/2024

3528
Int. Pieter - lundi 11 Juillet 1833

Je suis charmé que Hubner
et Hatzfeldt vous rassurent, quoique n'y
soient pas arrivés, que vous avez bien quelque
chose, car ils seraient certainement très effrayés
s'ils n'étaient pas tranquilles.

La lettre de votre correspondant est vécue
et cela m'a plu. J'aime qu'un soldat capable
de passion en gardant son jugement libre et
sain. Mais rien ne prouve mieux que celle
lettre dans quelle mauvaise affaire vous êtes
engagés là, et mal engagés ; vous faire entrer
comme dernier moyen à votre usage, le
Soulevement des chrétiens et la destruction
de l'Empire ottoman, c'est-à-dire la révolution
en Orient. Voilà donc l'Europe entre deux
révolutions, celle d'Orient qui est dans vos
mains et que vous ferez au besoin, et celle
d'Occident qui est dans le mains de l'Empereur
Napoléon, et qu'il fera tout pour empêcher aussi.
Vous voyez bien qu'il faut absolument sortir
de la voie qui mène là. Ce n'est pas une
situation digne de votre Empereur. Il ne

peut pas pratiquer une politique telle qu'elle puisse le mettre dans la nécessité de devenir un révolutionnaire.

Certainement on croit toujours, à Londres, qu'on arrivera à une solution pacifique. Le succès répété de la discussion dans les deux Chambres prouve plus que les positions de Brougham, Maitland, Bentwich, cordiale de la France et de l'Angleterre solennellement déclarée par lord Palmerston. Je ne me refuse pas le plaisir d'un retour sur moi-même ; si je n'ai pas réussi à faire la monarchie de 1830, j'ai bien réussi du moins à faire la politique extérieure, car elle lui a permis de maintenir à l'œuvre toute la révolution démocratique en Angleterre.

Avec vous des nouvelles de votre fils Alexandre ? Est-il possible de son indisposition ?

10 h 45 et demie.

Le facteur ne m'apporte de lettre, de nulla pars. C'est vrai. Adieu, Adieu. J'espère que vous avez, comme moi, retrouvé le bon temps.

